

Investigar en "el campo": experiencias de abordajes multidisciplinares en el espacio rural y periurbano argentino



Investigar en "el campo": experiencias de abordajes multidisciplinares en el espacio rural y periurbano argentino

María Laura Freyre Juan Manuel Barri Cecilia Pernasetti (Eds.)



Investigar en el campo: experiencias de abordajes multidisciplinares en el espacio rural y periurbano argentino /María Laura Freyre...[et al.]; editado por María Laura Freyre; Juan Manuel Barri; Cecilia Pernasetti. - 1a ed. - Córdoba: Universidad Nacional de Córdoba. Facultad de Filosofía y Humanidades, 2023.

Libro digital, PDF

Archivo Digital: descarga y online ISBN 978-950-33-1739-6

1. Antropología. 2. Etnografía. 3. Ambiente Rural. I. Freyre, María Laura, ed. II. Barri, Juan Manuel, ed. III. Pernasetti, Cecilia, ed.

CDD 301.072



Diseño de portadas: Manuel Coll y María Bella **Diagramación:** María Bella



5

Etnografías comparadas desde territorios en transformación

Carolina Lemme* Pamela Grisel Tello *

Introducción

Este artículo recupera dos experiencias etnográficas realizadas en la provincia de Córdoba, Argentina para la obtención del título de grado en la licenciatura en Antropología de la Universidad Nacional de Córdoba. Ambos trabajos finales se llevan a cabo sobre territorios denominados "en transformación", espacios atravesados por cambios estructurales que marcaron modificaciones en la cotidianidad de sus habitantes. Por un lado, el análisis etnográfico sobre las prácticas hortícolas del Cinturón Verde de Córdoba zona sur, elaborado en el marco de las prácticas preprofesionales supervisadas (PPS). Las mismas fueron realizadas en el Observatorio de Agricultura Urbana, Periurbana y Agroecología (O- AUPA) con asiento en la Agencia de Extensión Rural del Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (AER-INTA). Por el otro, el análisis etnográfico sobre la relación entre la comunidad local del barrio Los Manantiales y el área protegida: Reserva Hídrica Natural Municipal Los Manantiales (RHNMLM), situada en Río Ceballos, Córdoba.

En las últimas décadas se ha producido un aumento en la conflictividad ambiental en Argentina, relacionado con los procesos de extractivismo y urbanizaciones ligadas al neoliberalismo, manifestándose en la acumulación capitalista basada en el despojo de lo común. Estas dinámicas cada vez más violentas que se imprimen sobre distintas regiones del planeta, se materializan en técnicas peligrosas y agresivas para el medio ambiente, como el fracking, la minería a cielo abierto, los monocultivos, las mega urbanizaciones y el desmonte (Acosta et al., 2014).

^{*}Facultad de Filosofía y Humanidades, Departamento de Antropología, Universidad Nacional de Córdoba. Correo electrónico: carolinalemme23@gmail.com

^{*} Facultad de Filosofía y Humanidades, Departamento de Antropología, Universidad Nacional de Córdoba. Correo electrónico: pamegt710@hotmail.com

Este artículo se interesa por los procesos extractivistas que imponen políticas hegemónicas que reconfiguran territorios productivos y protegidos. En lo que se refiere a estos procesos analizamos las transformaciones y las migraciones que se sucedieron en el espacio periurbano de la ciudad cordobesa y el área protegida, Reserva Hídrica Natural Municipal Los Manantiales, ubicada en el corredor de Sierras Chicas Córdoba. Seguidamente, desarrollamos experiencias etnográficas vinculadas a modos de vida en resistencia asociados a estos territorios. Indagamos sobre prácticas locales y estrategias que se modifican, negocian y resisten ante el avance del extractivismo y el agronegocio, para mantener modos de hacer y habitar territorios en transformación.

Territorios en transformación

Los procesos globales inciden directamente en las transformaciones territoriales de las metrópolis y las zonas periurbanas de distintas provincias de nuestro país. Estos cambios están dados por la expansión neoliberal y las lógicas de los mercados inmobiliarios. Entre los efectos de la reconfiguración de los territorios, causada por el crecimiento exponencial de la población urbana, están los procesos de desestructuración de los espacios rurales, que complejizan la antigua dicotomía urbano/rural con la emergencia de una heterogeneidad de interfases entre campo y ciudad (Salazar Mejía et al., 2021).

El cinturón verde de Córdoba

Uno de los territorios que sufrió múltiples transformaciones en los últimos años fue el Cinturón Verde de la ciudad de Córdoba. El acercamiento hacia este territorio fue a través del O-AUPA, el cual entiende al Cinturón Verde como un sistema de producción de alimentos de proximidad en riesgo, fragmentado y disperso. Es así que, parte de las reflexiones plasmadas en este texto inician en la propuesta institucional de hacer un relevamiento que permita conocer quiénes son los que producen hoy en el Cinturón Verde y, abastecen de verdura a los mercados locales de la provincia. La importancia de obtener datos de la actual situación que atraviesa el área de producción de alimentos de Córdoba permite a la institución, visibilizar y disputar políticas que defiendan a un territorio productivo,

amenazado por las inversiones inmobiliarias, el avance de la urbanización y el agronegocio.

En Argentina se denomina cinturón verde al espacio periurbano en donde se producen hortalizas en las llamadas quintas o huertas familiares, destinadas al consumo de la ciudad. Para Barsky (2005) el periurbano es una construcción conceptual reciente caracterizada como un complejo territorial que expresa una situación de interfaz, entre dos tipos geográficos; el campo y la ciudad. Siguiendo al autor es un territorio resbaladizo y en permanente transformación, con heterogeneidad de usos de suelo.

El concepto de cinturón es desarrollado en Europa, es una planificación urbana moderna que luego fue extendida hacia el resto del mundo desde el siglo XIX. Lo que hoy se conoce como Cinturón Verde de Córdoba, se inicia a partir de la constitución del sistema productivo territorial durante las primeras décadas del siglo XIX, con la configuración del sistema de regadío (dique San Roque y el sistema de canales Norte y Sur) y la quinta de los gringos¹ (Boccolini et al., 2018). A medida que fue abastecida la producción hortícola por el sistema de regadío, se amplió a tierras más alejadas del centro de la ciudad, vendidas principalmente a inmigrantes italianos y transformadas en quintas (Boccolini et al., 2018). La migración europea asentada se vio favorecida por las políticas de estado que desde 1860 promueven al "inmigrante deseable"² y al mismo tiempo la existencia de los indeseables, para el mercado de trabajo nacional (Bompadre, 2007). Desde 1990 los antiguos quinteros españoles e italianos se ven reemplazados paulatinamente por las familias bolivianas (Pizarro, 2011) que, a diferencia de estos, no cuentan con políticas que permitan el acceso a la propiedad de la tierra.

Según Coppi (2002) la década de los noventa fue la "bisagra" hacia un proceso de profundización de la crisis del sector frutihortícola, gran parte de los agentes que participaban se enfrentaron a la aplicación de políticas tendientes a la concentración del capital y la liberación del mercado. El área de producción de alimentos de Córdoba se ve atravesada por profundas pujas territoriales y transformaciones, que Carvajal (2014) caracteriza

¹ En 1886 la provincia de Córdoba sanciona el marco jurídico para la figura de las colonias, modalidad de entrega de tierra agrícola para familia migrantes de Europa, lo que posteriormente se conoce como la quinta de los gringos (Boccolini et al., 2018).

² En 1876 se sanciona la Ley conocida como Ley Avellaneda, como política de atracción y retención del inmigrante europeo honorable y laborioso (Courtis y Pacecca, 2007)

durante el periodo del 2002 -2012 como significativas. Siguiendo a la autora, en el año 2002 la crisis económico-social que atraviesa el país impuso obstáculos al desarrollo del sector, pero también el surgimiento de actividades rentables como el desarrollo urbanístico y la producción de commodities. La urbanización, dice Carvajal, valorizó la tierra impulsando un alto costo de oportunidades a los quinteros a seguir con la producción o vender las tierras; y al modificarse las ordenanzas de uso de suelo impidió la realización de una de las prácticas fundamentales de la producción del Cinturón Verde: la pulverización de agroquímicos. La producción de commodities, el aumento de la rentabilidad de estos cultivos, incentivó el reemplazo de las especies hortícolas por soja. Y agrega un tercer factor que generó dificultades en la producción hortícola: la escasez de agua. Todos estos factores analizados por la autora impactaron en las formas de trabajo y la disminución del corredor productivo, ante un estado que no generó acciones para su preservación.

En los últimos 20 años la superficie cultivada del cinturón verde de Córdoba se redujo a un 60% debido a la presión urbana y la expansión del uso de semilla de soja transgénica. Sin embargo, a pesar de esta reducción, la productividad global ha aumentado debido a la adopción de innovaciones tecnológicas (Pizarro, 2011) y la producción de hortalizas de Córdoba ocupa hoy el tercer lugar a nivel nacional.

Reserva Hídrica Natural Municipal Los Manantiales

El acercamiento a la RHNMLM se propició en primera instancia como vecina del barrio Los Manantiales y, en un segundo momento, en el marco del Trabajo Final de la licenciatura. Dicha condición como habitante del barrio se dio hasta el año 2015, en una etapa en el que la RHNMLM no estaba implementada, es decir, todavía las ordenanzas de uso de suelo y normativas regulatorias no estaban puestas en práctica en el territorio, así como tampoco se contaba con personal ligado a la Reserva (guardaparques y coordinadores). En el año 2020 se produce una nueva proximidad a la RHNMLM, en el contexto de los incendios forestales ocurridos dentro del área protegida (AP), situación que favorece retomar el vínculo con lxs antiguxs vecinxs y da inicio al trabajo de campo para la tesis de la carrera. Durante los años abarcados entre el 2015 y 2020, paulatinamente se produce en el territorio la implementación de las normativas, así como

también se contrata personal, se dispone de un "Destacamento de Guardaparques" y se consigue movilidad para que el personal pueda circular por el área. El devenir del proceso de la Reserva y las consecuencias que había tenido para la población local eran preguntas que abrían una dimensión en la que se quería seguir indagando y que guiarían el proceso investigativo.

Una de las metodologías a la que se recurrió fue la utilización de entrevistas con una perspectiva biográfica, buscando conocer en profundidad cómo habían llegado lxs distintxs vecinxs al barrio y como sus trayectorias de vida se entrelazaban con la de construcción de la Reserva hasta su situación actual.

La RHNMLM se ubica en el corredor de Sierras Chicas, siendo las principales transformaciones en el uso del suelo las producidas por los negocios inmobiliarios y las grandes urbanizaciones. Desde la década de 1980, el corredor se incorpora en una lógica de peri-urbanización metropolitana que incluye el extractivismo inmobiliario y el desarrollismo urbano como una nueva forma de territorialización del capitalismo neoliberal (Chiavasa et al., 2013). Estos procesos de cambio en el territorio fueron reemplazando y desplazando prácticas y formas de subsistencia de las poblaciones locales, como el turismo, la ganadería y la agricultura, gestionados a nivel familiar (Deon, 2015).

En marzo del año 2008 el Consejo de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (UICN), reconoció al cambio climático como la mayor amenaza para la biodiversidad y destacó a las AP como una de las soluciones más eficaces. De este modo, las AP, se presentan como una solución a la crisis ambiental global, y su emergencia responde en muchos casos a conflictos socioambientales de carácter local, que con posterioridad se desdibujan, englobándose en las disposiciones de las pautas generales que persigue la preservación de la naturaleza (Campo Muñoz, 2021).

La creación de la RHNMLM fue el fruto de un proceso que se empezó a plasmar mucho tiempo antes de su declaración en el 2008. La movilización de la población del barrio Los Manantiales en la búsqueda de herramientas para cuidar el territorio data de fines de la década del 1990. En el año 2004, la amenaza de la llegada del tendido eléctrico al barrio, fue el punto de partida que consolidó la organización de un grupo de vecinxs en la Asociación Civil Los Manantiales (ACLM). El tendido eléctrico

para este grupo implicaba la urbanización dentro de un loteo en donde no había lugares destinados a espacios verdes, lo que transformaría radicalmente el lugar en un barrio más, totalmente urbanizado y sin espacios de monte. En términos de Castro y Arqueros (2018) hay una territorialización en donde la comunidad local busca la reivindicación y defensa de un "espacio de vida" ante las amenazas de cambios en el mismo, como veremos más adelante.

Ciertas experiencias fueron configurando en el grupo de vecinxs del barrio Los Manantiales la posibilidad de encontrar herramientas para sostener su modo de vida. En primer lugar, la experiencia de algunxs pobladores locales de la vida transformada por la urbanización, y con esto nos referimos al fenómeno de metropolización en relación con la capital cordobesa. En segundo lugar, la experiencia de las personas que venían huyendo de las grandes ciudades, sobre todo de Buenos Aires, que se corresponden a nuevos estilos de ruralidad o neorruralidad, abogando por su "derecho a la naturaleza" (Quirós, 2019). En tercer lugar, la experiencia de sentirse protectores y guardianes del lugar resguardándolo de los de afuera, turistas, y sobre todo inversionistas inmobiliarios. Consideramos que esta configuración es la que enciende la llama de la Conservación.

Migraciones comparadas

Los territorios en transformación, están atravesados por procesos migratorios, en diferentes direcciones y sentidos. Tanto en los espacios productivos como en áreas de conservación, encontramos que la movilidad poblacional, las idas y venidas de sus habitantes, es una constante y los define como tal. Estos movimientos de personas, colectivos y familias van acompañados de modos de hacer y relacionarse con la naturaleza, resistiendo ante modelos hegemónicos de vida y trabajo que los posiciona en los márgenes del sistema.

La migración boliviana en territorios productivos

Magliano y Mallimaci Barral (2015) estudian los rasgos principales de la migración boliviana a la ciudad de Córdoba recuperando la categoría de edades de la migración acuñada por Sayad en el año 1977. Las autoras argumentan que desde la década de los años '60 las migraciones fronterizas

concentradas en la región del norte argentino con idas y venidas constantes (primera edad migratoria), se dirigen paulatinamente a las grandes ciudades de Buenos Aires, Mendoza y especialmente Córdoba. Es decir, cambia el carácter de la migración fronteriza rural-rural a la migración rural-urbano, dando inicio así a la segunda edad migratoria caracterizada por proyectos más sedentarios. Este cambio para Magliano y Mallimaci Barral es producto de diversas transformaciones socio-económicas que sucedieron en el país como causa de la migración interna a las grandes urbes, vinculadas con las condiciones favorables generadas por las políticas de industrialización de la década del 30 y 40 en el litoral pampeano. El impacto de la caída de las economías regionales, generó la movilización de la población hacia zonas urbanas para insertarse en el sector de servicios, construcción y trabajo agrícola en los Cinturones Verdes.

Benencia (2012) afirma que en la actualidad la migración boliviana hegemoniza no solo la mano de obra en los cinturones verdes del país, sino también domina los eslabones más importantes de la cadena agroalimentaria. Siguiendo al autor a partir de 1970, más de la tercera parte de la migración boliviana asentada en la Argentina se concentra en las ciudades capitales de la Región Pampeana, como el Gran Córdoba y el Área Metropolitana de Buenos Aires. Particularmente en Córdoba las familias bolivianas ocupaban el 50% de la mano de obra de la producción hortícola en el año 2002 (Coppi, 2002).

La llegada de migrantes oriundos de Bolivia al sector hortícola cordobés fue paulatino. Pizarro (2011) argumenta que el aumento de la producción en fresco, la incorporación de innovación tecnológica, los cambios en las formas de comercialización y la flexibilidad del trabajo, permitieron la demanda de mano de obra en el sector, lo que posteriormente llevó a la contratación de trabajadores y trabajadoras de Bolivia. En 1990 los antiguos quinteros españoles e italianos, denominados localmente como gringos, son gradualmente reemplazados por quinteros bolivianos (Pizarro, 2011).

La migración neorrural en territorios de conservación

La neorruralidad o migración de amenidad (Moss, 2006), se ha convertido en una de las formas de migración interna en las últimas décadas, en donde personas se trasladan de la ciudad al campo en búsqueda de un nuevo

estilo de vida en relación con la naturaleza. La opción de instalarse en pequeñas localidades generando proyectos alternativos de vida han propiciado transformaciones en las sociedades en donde se establecen (Trimano, 2019). Algo característico de este tipo de migrantes es que hacen una representación idílica de lo natural, en donde se puede llevar a cabo una vida más relajada y amena, construyendo imaginarios que ofrecen una sensación de retroceso en el tiempo, de volver a la tierra, a la vida sencilla, así como a un sentimiento de espíritu comunitario (Halfacree, 2013). Quirós (2019) analiza la migración neorrural en las sierras de Córdoba, focalizando las relaciones de alteridad entre lxs recién llegadxs y los nacidxs y criadxs, los neorrurales o más conocidos como los jipis son identificados como ecologistas siendo la población que más participa en el activismo ambiental. La autora describe que lxs autóctonxs no son interpelados por este discurso ambientalista, pero esto no implicaría que no les interese su entorno. Si no más bien se podría interpretar en un contexto relacional, que lxs neorrurales al representar a la naturaleza como un patrimonio a ser preservado y contemplado terminan excluyendo la perspectiva de los nacidos y criados, así como sus relaciones con el entorno, siendo muchas veces sus prácticas y actividades calificadas como contrarias a la conservación.

Hay una extensa bibliografía antropológica que explora la relación entre comunidades tradicionales y las AP, sin embargo, poca literatura tiene en cuenta el movimiento neorrural como actores claves dentro de los procesos de conservación (Cortes-Vazquez, 2014), en parte se debe que estas poblaciones han sido excluidas de las etiquetas de "comunidad tradicional" o autóctona.

Dejar la vida enajenante en las ciudades, por la idea del retorno a la naturaleza, intentando construir nuevas relaciones de convivencia más armónicas con el entorno y entre las personas, es en principio lo que unió a la mayoría de lxs migrantes neorrurales en el barrio de Los Manantiales. Además, fue definiendo una identidad común: *la manatialera*, cuyo sentido radica en la protección del lugar que permite la reproducción de un modo de vida en contacto con la naturaleza.

Relaciones con la naturaleza: productiva y de conservación

Los procesos de transformación y migración que atravesaron estos espacios productivos y de conservación se ven asociados a prácticas y modos de vida que resisten al avance de un sistema extractivista que las interpela constantemente. Hay una territorialización en donde las poblaciones migrantes buscan la reivindicación y defensa de un "espacio de vida" ante las amenazas de cambios (Castro y Arqueros, 2018). En el caso del Cinturón Verde, esta defensa se lleva a cabo a través de prácticas hortícolas diversas en un territorio caracterizado por el avance del monocultivo. Las familias migrantes de Tarija en el cinturón verde zona sur, forman parte de un pequeño sector que resiste al monocultivo de papa spunta. Desde la década de los 70 se instala en la región la maquinaria agrícola a motor para la producción de papa y la reducción de mano de obra.

Las familias horticultoras de Bolivia se ven asociadas a formas de saber y hacer entendidas como relaciones específicas de agenciamientos (Lema y Pazzarelli 2018). Esto lo podemos observar con la llegada de Don Benito a la quinta de una de las familias protagonistas del trabajo de campo realizado en el año 2018. Don Benito es nombrado por su familia como la persona que les enseñó a criar las plantas, es decir, tratarlas como si fuera una madre, que las plantas sienten y si no le das tierra no crecen. Les enseñó a cultivar diverso y bien variadito.

Recuperando los estudios de Lema (2013) podemos decir que la crianza constituye la gramática de la sociabilidad en el mundo andino, es un concepto que implica "conversación, diálogos, entendimiento, pactos, negociaciones, reciprocidad, intercambio y acuerdos entre humanos y no humanos" (pp. 9). Siguiendo a la autora, es un concepto que carga de agencialidad no solo a las plantas, sino también al suelo, el clima y el espacio que se habita. Criar es una noción nativa, que da cuenta del trato humano que establecen las familias con las plantas que cultivan, pero también con un entorno mayor vivo por el cual se accede a la abundancia y buenas cosechas, resultado del compromiso mutuo de agentes activos en el hacer (Lema, 2013). Asimismo, es un modo que se funde en menor o mayor medida con un modelo de producción basado en el uso del paquete tecnológico, instaurado fuertemente en la agricultura periurbana de los Cinturones Verdes del país.

La producción hortícola de las familias tarijeñas va acompañada por la ch'alla, acto ritual cotidiano de libación que se hace desde siempre y en cualquier parte que trabajen la tierra. El Chango, unos de los interlocutorxs principales, dice: en el primer sapinazo³ se pone la semilla y se tira vino a la tierra ¡Como nacen de hermosas! ¡toda la vida que yo sembré, ch'alle! (...). La ch'alla y la cría de plantas, se hace desde la potencia benévola o devastadora de la tierra que se tornasola según las relaciones en que se vea implicada, junto a ciertas acciones concretas por parte de los humanos (Lema, 2013). Forma parte de la concepción de la tierra como un cuerpo vivo, al cual se lo puede abrir para enterrar, que se debe alimentar y respetar. Un cuerpo que da y recibe. La tierra como sujeto, no como objeto, es constitutiva e influyente en diferentes dimensiones de sus vidas.

En el caso de la *comunidad manantialera* las prácticas de resistencia ante las transformaciones del territorio se ven asociadas a la creación y sostenimiento de un área de conservación. Aquí la agricultura no es el medio por el cual se resiste, sino que es la organización vecinal la que lucha por su "derecho a la naturaleza" (Quirós, 2019) ante modelos hegemónicos de urbanización y desarrollo. La ACLM fue la herramienta jurídica que permitió que el grupo de vecinxs del barrio Los Manantiales disputará decisiones territoriales. Obtuvieron la personería institucional en el año 2006. Entre los años 2004 y 2008, las personas que conformaban la asociación civil eran mayormente vecinxs y las actividades propuestas estaban focalizadas en la dimensión territorial del barrio. La movilización social desarrollada a partir de la creación de la ACLM se hizo visible en diversos ámbitos políticos de la localidad de Río Ceballos. Cristian vecino de Manantiales se refiere al impacto generado por la organización vecinal y al horizonte de posibilidades que impulsó la asociación de la siguiente manera: este grupo de personas nos convertimos de objetos de políticas a sujetos de creación de políticas públicas. En otras palabras, esta propuesta realizada por la iniciativa de un grupo vecinal fue tomada por el Estado municipal convirtiéndola en ordenanza de creación de un AP, la transformación de la ACLM en un actor político decisivo en la transformación del territorio.

En el año 2008 se redactó la ordenanza de creación de la RHNMLM, aquí comienza un nuevo periodo, donde los términos y tiempos entran en otras dinámicas. Esta inquietud vecinal desencadenó un 'proceso de insti-

³ Hace referencia a la herramienta manual denominada sapin, a través de la cual cavan la tierra.



tucionalización' tanto de la RHNMLM como de la ACLM, generando con el correr de los años contradicciones y tensiones entre las instituciones y la población local vinculado a las diferentes comprensiones de qué y cómo se conserva este territorio.

El proceso institucional de la Reserva produjo que las decisiones y la gestión territorial se burocratizaran entrando en tensión con las urgencias y problemáticas de la población local. Sin embargo, la Reserva, permitió institucionalmente restringir la expansión urbana hacia el territorio conservado. Por lo tanto, el grupo de vecinos que impulsó la figura de AP como estrategia para defender un "espacio de vida", sigue reafirmando y poniendo en valor la conservación de la naturaleza; por lo que decimos que su modo de vida se vuelve Reserva.

Conclusión

Este trabajo tuvo como objetivo poner en diálogo dos etnografías situadas desde territorios en transformación, vislumbrando puntos de encuentro entre las áreas productivas y de conservación. En primer lugar, ambos territorios están atravesados por procesos estructurales que transforman la vida cotidiana de sus habitantes. Transformaciones ligadas a lógicas hegemónicas de acumulación de capital, cuyos efectos desestructuran los espacios rurales propiciando la emergencia de una heterogeneidad de interfases entre campo y ciudad. En segundo lugar, la conformación de estos territorios está marcada por trayectorias asociadas a procesos migratorios que permiten habitar espacios desde la sostenibilidad de prácticas locales y relaciones particulares con la naturaleza.

En el caso de la neorruralidad al estar vinculados desde su origen a la vida en la ciudad, es idealizada la vida en la naturaleza. Diegues, (2000) argumenta que luego de la revolución industrial, la vida en las ciudades pasó a ser criticada por la contaminación que generaban; la vida en el campo pasó a ser idealizada sobre todo por las clases sociales que no estaban vinculadas a la producción agrícola. Además, sostiene que con el crecimiento poblacional en las ciudades se fue generando un sentimiento antisocial y de enajenación, lo que originó un sentimiento de contemplación de la naturaleza como lugar de retiro espiritual.

En cambio, para las familias horticultoras el campo es una noción nativa que no solo hace alusión a la dimensión productiva, la cual prevalece

en la denominación de quinta o cinturón verde. El campo es una noción que abarca no solo dimensiones de trabajo, sino también de vida, más que un espacio geográfico que denota ruralidad y naturaleza, es la forma en que se viene al mundo. La noción de campo permite ahondar en todo aquello que resulta significativo para las familias, un mundo que no solo está restringido al habitar productivo.

Analizar estos territorios en transformación nos posibilitan entender procesos y prácticas que caracterizan modos de habitar y resignificar espacios en constante cambios. Ambas poblaciones sostienen modos de hacer agricultura y conservar la naturaleza que permiten sostener la vida a través de prácticas que pregonan por un habitar ligado al cuidado de la tierra y su carácter de sujeto "vivo".

Referencias Bibliográficas

- Acosta, A.; García, A.; Composto, C.; Scheinvar D.; Salazar, E., Velázquez, G., Tzul, G.; Alimonda, H.; Acselrad, H.; Holloway, J.; Solís, J.; Lizzette, S.; Linsalata, L.; Martínez, M.; Chávez, M., Sánchez, M.; Cardoza, M.; Löwy, M., Valencia, M. y Silvia, C. (2014). Territorios en disputa. Despojo capitalista, luchas en defensa de los bienes comunes naturales y alternativas emancipatorias para América Latina. México D.F: Bajo Tierra Ediciones.
- Barsky, A. (2005). El periurbano productivo, un espacio en constante transformación. Introducción al estado del debate, con referencias al caso de Buenos Aires. En Scripta Nova, 9 (194-36), 1-21.
- Benencia, R. (2012). La participación de los inmigrantes bolivianos en espacios específicos de la producción hortícola en la Argentina. En *Revista Política y Sociedad*, 45 (1), 163-178.
- Boccolini, S.; Lobos, D. y Giobellina, B. (2018). Reconstrucción histórica de los territorios periurbanos de Córdoba destinados a la producción de alimentos de proximidad. Desde su fundación en 1573 hasta principios del siglo XX. En Giobellina Beatriz (Comps.) La alimentación de la ciudades, transformaciones territoriales y cambio climático en el cinturón verde Córdoba (pp. 59-77). Buenos Aires: INTA Ediciones.



- Bompadre, J. (2007). "Boliviano... ¡y qué?!" Etnicidad e identidades. Barrios, familias y fiestas: hacia la construcción de espacios de migración en la Córdoba de principios del siglo XXI (Tesis de Maestría no publicada). Facultad de Filosofía y Humanidades, Universidad Nacional Córdoba, Argentina.
- Campo Muñoz, A. (2021). Treinta años de espacios naturales protegidos en la comunidad valenciana: el caso del parque natural del montgó (Tesis de doctorado) Universitat de València, Alicante.
- Carvajal, M. (2014). Características de la trama productiva hortícola del cinturón verde de la ciudad de córdoba. Sus transformaciones entre 2002 y 2012 (Tesis de Maestría). Centro de Estudios Avanzados, Universidad Nacional de Córdoba, Argentina.
- Chiavasa, S.; Ensabella, B.; Irazoqui, C.; Llorens, S.; Saavedra, C. y Bustos, M. (2013). Dinámica social y territorial en relación a problemáticas del uso del agua. Estudio a nivel de cuencas en la vertiente oriental de las Sierras Chicas. Revista Cardinalis (1). En línea: https://revistas.unc.edu.ar/index.php/cardi/article/view/7065 Consultado en agosto 2022.
- Coppi, G. (2002). Restructuración productiva de la actividad frutihortícola en el sector noroeste del espacio periurbano del área metropolitana Córdoba (Trabajo Final de grado, no publicada). Universidad de Córdoba, Córdoba.
- Cortes-Vazquez, J. (2014). A natural life: Neo-rurals and the power of everyday practices in protected areas. En *Journal of Political Ecology*, 21(1), 493–515. En línea en: https://doi.org/10.2458/v21i1.21148 Consultado en agosto 2022.
- Courtis, C. y Pacecca M. (2007) Migración y derechos humanos: una aproximación critica al "nuevo paradigma" para el tratamiento en la cuestión migratoria en la Argentina. En *Revista Jurídica de Buenos Aries*. Número especial sobre Derechos Humanos, 183-200.

- Deon, J. (2015). Sierras chicas, conflictos por el agua y el uso del suelo. Relaciones de poder en la gestión de cuencas. El caso de la cuenca del Río Chavascate, Córdoba, Argentina. En *Revista Cardinalis*, 0(4), 162–189. En línea en: https://revistas.unc.edu.ar/index.php/cardi/article/view/7065 Consultado en agosto 2022.
- Halfacree, K. (2013). Shaping Rural Areas in Europe. Perceptions and Outcomes on the Present and the Future. En GeoJournal,11–23. En línea: https://doi.org/10.1007/978-94-007-6796-6 Consultado en agosto 2022.
- Lema, V. (2013). Crianza mutua: Una gramática de la sociabilidad andina. (Documento de Trabajo) Córdoba: X Reunión de Antropología del Mercosur.
- Lema, V. y Pazzarelli, F. (2018). Las formas de la historia: equívocos, relaciones y memorias en los cerros jujeños. En Revista de @ ntropologia da UFSCar 10 (2), 105-125.
- Magliano, J. y Mallimaci Barral, I. (2015). Las edades de la migración boliviana en Argentina: Córdoba y Ushuaia como destino. Si Somos americanos. En Revista de Estudios Transfronterizos, 15 (1), 141-167.
- Moss, L. (2006). The amenity migrants: Seeking and sustaining mountains and their cultures. Mountain Research and Development 27(2), 162-183 En línea en: https://doi.org/10.1659/mrd.mm008 Consultado en agosto 2022.
- Pizarro, C. (2011). Inmigrantes bolivianos en el sector hortícola: entre la discriminación racializante, la precariedad laboral y la movilidad socio-productiva. En C. Pizarro (Comps), "Ser boliviano" en la región metropolitana de la ciudad de Córdoba: Localización socio espacial, mercado de trabajo y relaciones interculturales (pp. 119-163). Córdoba: Editorial UCC.

- Quirós, J. (2019). Nacidos, criados, llegados: relaciones de clase y geometrías socioespaciales en la migración neorrural de la Argentina contemporánea. En Cuadernos de Geografía: Revista Colombiana de Geografía, 28(2), 271–287.En línea en: https://doi.org/10.15446/rcdg.v28n2.73512 Consultado en agosto 2022.
- Salazar Mejía, M.; Páliz, C.; Schweizer, J. y Molina, X. (2021). Territorios en transformación: el espacio periurbano en los Andes. Caso de estudio el conurbano sur de la ciudad de Quito. En M. Monserrath; J. Sylvia, y V.Christine (Comps.), Ciudades y territorios. XVII encuentro de geógrafos de América Latina. (pp. 137-181). Quito: Centro de Publicaciones PUCE.
- Trimano, L. (2019). ¿Qué es la neorruralidad? Reflexiones sobre la construcción de un objeto multidimensional. En Territorios, 41, 119-142. En línea en: http://dx.doi.org/10.12804/revistas.urosario. edu.co/territorios/a.6951 Consultado en agosto 2022.